

**Zeitschrift:** Schweizerische Gehörlosen-Zeitung  
**Herausgeber:** Schweizerischer Verband für Taubstummen- und Gehörlosenhilfe  
**Band:** 27 (1933)  
**Heft:** 12

**Artikel:** Auch eine Begegnung mit Taubstummen [Schluss]  
**Autor:** [s.n.]  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-926817>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 10.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Beim Abschied wurde uns Schweizergästen ein Spruch überreicht, den ich als Abschluß meiner Wienerbilder beifügen möchte:

„Auf dem Wege zum Licht lasset keinen zurück.  
Führet jeden mit euch, der vergessen vom Glück,  
Dem die Ampel erlosch, dem die Glut nie gebrannt,  
Das Kind, das den leitenden Stern nie gekannt.  
Sie taumeln in Nacht und Vergessenheit.  
Ihr begnadeten Pilger der Ewigkeit  
Führt alle mit euch in Liebe und Pflicht;  
Lasset keinen zurück auf dem Wege zum Licht!

---

## Auch eine Begegnung mit Taubstummen.

(Schluß.)

Noch ein anderer Taubstummer lebt in meiner Erinnerung; es ist der „Misthans“, ja, der „Krattenhans“. Er puzte auf den Straßen des Dorfes den Pferdemist zusammen in seinen Kratten. Auch Papierzeichen las er auf und steckte diese in seine umfangreichen Taschen. Oft kam er dann zum Schulhausbrunnen. Er warf sämtliches Papier in den Brunnentrog, um es dann zum Gaudium (Belustigung) der Schüler wieder herauszufischen, fest zusammenzudrücken und die Ballen auf den Mist zu legen. Die Bekleidung war höchst interessant. Unter dem großen Filzhut hatte er noch eine schwarze Böttelikappe auf dem Kopf. Röcke trug er gewöhnlich drei, auch wenn ihm der Schweiß von der Stirne rann. Umringt und beobachtet von der Schuljugend zog er diese oft aus, und so konnte man sie zählen. Auch Stöcke und Scheiter wurden gesammelt und er führte oft eine ganze Menge solcher mit sich. Manchmal gab es auch eine Unterhaltung in der Zeichensprache, die von beiden Seiten lebhaft geführt wurde. Ob zwar beide Teile richtig verstanden haben, wage ich nicht zu entscheiden. Nur das Zeichen des Kopfabhauens, das war unzweideutig.

Einmal wintete ich ihm, daß er mit mir heimkommen solle. Das verstand er gut, packte seine Siebensachen zusammen und kam mit seinem schleppenden Schritt hinter mir her. Den Kratten trug er am Rücken indem er einen Stock hindurchsteckte. Warum ich das tat? Wahrscheinlich hatte ich Bedauern, weil er so von allen Seiten verspottet wurde. Meine Mutter war nicht gerade erbaut über diesen Besuch; aber Kaffee, Rösti und Brot bekam er doch. Ich mußte nachher die grüne Bank vor dem

Hause, wo er gesessen hatte, fegen. Den Weg fand er hie und da später auch wieder; schließlich war es ihm doch zu weit weg von seinem Wirkungskreis und er kam nicht mehr. Ich war froh darüber; denn nach und nach schämte ich mich ein wenig meiner Bekanntschaft.

Die Jahre gingen vorbei; ich kam von daheim weg ins Seminar. In der letzten Klasse, als es schon dem gefürchteten Patentexamen entgegenging, machten wir unter Führung unseres verehrten Herrn Direktors in der Taubstummenanstalt Münchenbuchsee einen Schulbesuch. Dort sah ich Lehrer sich mit Hingabe dem Unterricht der Taubstummen widmen. Und ich weiß nicht, wie es kam: Als ich fortging, hatte sich in meinem Innern der Wunsch gebildet, den Taubstummen Lehrerin sein zu dürfen. Mein Wunsch wurde schon nach einem Vierteljahr erfüllt.

Wenn ich nun an meine drei Bekanntschaften zurückdenke, so muß ich sagen, daß die zwei ersten in einer Taubstummenanstalt so weit hätten gebracht werden können, daß sie nicht die Zielscheibe des Spottes, sondern brave tüchtige Arbeiter geworden wären. Der „Misthans“ dagegen war wohl ein Schwachbegabter, der heutzutage in eine Armenanstalt versetzt würde. Er hätte wohl auch wegen der vielen Autos heute zu wenig Arbeit. Die Hecken sind heute leider verschwunden, auch zum Leidwesen der Bögelein, die dort gute Mistplätze fanden. Und das Dorf hat seine Arme von allen Seiten bis zu meinem Elternhaus gestreckt. Aber ein Fortschritt im Taubstummenbildungswesen ist doch festzustellen. Heute müßte man weit gehen, um in einem Dorfe gleich drei ungeschulte Taubstumme zu finden.

H. L.

---

## Eine Schwalbengeschichte.

Am letzten Regensonntag haben wir wieder eine Schwalbengeschichte erlebt. Wir waren am Abend alle in der Scheune und machten Ballschule mit Fräulein Lüthi. Da fiel plötzlich ein junges Schwäblein herunter von der Heubühne auf den Tannboden und gerade unserm Jakob vor die Füße. Sofort nahm er das hilflose Tierlein auf und hielt es behutsam in beiden Händen. Es flatterte aber aufgeregt mit seinen schwachen Flügelchen und pfiff ängstlich nach der Mutter. Es zwitscherte mit seinem kleinen Schnäbelchen: Tschiri, tschiri dern-Mutter, hab